

ACTIVIDAD SEPTIEMBRE GRADO 7º FILOSOFÍA TALLER PARA LUEGO DEL RECESO

ESCOLAR

Entrega: Primera clase luego del receso de octubre de 2024

Lectura:

La Filosofía de la Ilustración y su Influencia en el Mundo

Filosofía de la Ilustración: Kant y Voltaire

La Ilustración fue un periodo de la historia en el siglo XVIII en el que los filósofos comenzaron a pensar de manera diferente sobre la libertad, el conocimiento y los derechos humanos. Uno de los filósofos más importantes de este tiempo fue **Immanuel Kant**, quien creía que las personas debían usar su propia razón para entender el mundo, en lugar de simplemente aceptar lo que les decían las autoridades. Kant decía que el lema de la Ilustración era: "¡Atrévete a saber!" Es decir, animaba a las personas a cuestionar las cosas y pensar por sí mismas.

Otro filósofo clave fue **Voltaire**, un pensador francés que luchó por la libertad de expresión y criticó duramente las injusticias de su tiempo, como la censura y la opresión religiosa. Voltaire creía que la educación y el conocimiento eran herramientas poderosas para liberar a las personas de la ignorancia. Aunque criticaba duramente la religión organizada, creía en el poder de la razón y en la capacidad del ser humano para mejorar el mundo.

Impacto de la Ilustración en la Sociedad

La Ilustración no solo cambió la forma en que los filósofos pensaban, sino que también tuvo un impacto profundo en la sociedad. Durante este tiempo, la gente empezó a hablar de los derechos naturales, como el derecho a la libertad y la igualdad. Las ideas de la Ilustración inspiraron muchos cambios importantes en el mundo, como la Revolución Francesa, donde la gente luchó por tener más libertad y justicia.

La Ilustración también influyó en la creación de nuevas formas de gobierno. Antes de este periodo, muchos países eran gobernados por reyes que tenían todo el poder. Sin embargo, los filósofos de la Ilustración pensaban que los gobiernos debían ser más democráticos y que las personas deberían tener voz en las decisiones que afectaban sus vidas. Las ideas de filósofos como Kant y Voltaire ayudaron a construir los cimientos de muchas de las democracias modernas que existen hoy.

Influencia de la Ilustración en el Pensamiento Latinoamericano

Las ideas de la Ilustración no solo tuvieron impacto en Europa, sino también en América Latina. Filósofos y líderes en países como Venezuela, México y Argentina comenzaron a adoptar estas ideas para luchar por la independencia de sus naciones. Uno de los líderes más conocidos que fue influenciado por la Ilustración fue **Simón Bolívar**, quien luchó por la libertad y la independencia en gran parte de Sudamérica.

Bolívar y otros pensadores latinoamericanos creían que los pueblos de América Latina debían ser libres de las colonias europeas y que debían gobernarse a sí mismos, utilizando las ideas de libertad e igualdad que aprendieron de los filósofos de la Ilustración. En este contexto, la Ilustración ayudó a dar forma a los movimientos de independencia en todo el continente, fomentando el deseo de justicia y autodeterminación.

La Razón y el Progreso

Uno de los conceptos más importantes de la Ilustración fue la idea de que el ser humano puede progresar utilizando la razón. Esto significa que, a través del conocimiento y la educación, las personas pueden mejorar su vida y crear una sociedad más justa y equitativa. Los filósofos de la Ilustración, como Kant y Voltaire, creían que las personas podían resolver problemas importantes, como la pobreza y la injusticia, si se apoyaban en la ciencia y el razonamiento lógico.

En América Latina, esta idea de progreso fue muy influyente. Los pensadores latinoamericanos que querían mejorar las condiciones de sus países se basaron en las ideas de la Ilustración para proponer reformas en la educación, la política y la sociedad. Este enfoque en la razón y el conocimiento sigue siendo muy importante en las sociedades modernas, donde la educación y la ciencia juegan un papel clave en el desarrollo de las naciones.

Libertad e Igualdad: Valores Universales

La Ilustración fue también un periodo en el que se discutió mucho sobre los derechos humanos. Voltaire, por ejemplo, creía firmemente en la libertad de expresión, es decir, que cada persona debería tener el derecho de decir lo que piensa, incluso si sus ideas son diferentes. Estos valores de libertad e igualdad fueron adoptados por muchos movimientos en todo el mundo, y hoy los vemos reflejados en documentos importantes, como la Declaración Universal de los Derechos Humanos.

En América Latina, estos valores jugaron un papel fundamental en las luchas por la independencia y en la creación de nuevas naciones. Los líderes latinoamericanos querían que sus países fueran lugares donde todas las personas tuvieran los mismos derechos y oportunidades, y donde no hubiera opresión ni esclavitud.

El Legado de la Ilustración Hoy

El legado de la Ilustración sigue siendo muy importante hoy en día. Las ideas sobre el uso de la razón, la libertad y la igualdad continúan influyendo en cómo pensamos sobre el mundo y cómo organizamos nuestras sociedades. En

América Latina, el impacto de la Ilustración se puede ver en las constituciones de muchos países, que defienden los derechos humanos y promueven la educación para todos.

La filosofía de la Ilustración nos invita a seguir pensando de manera crítica sobre el mundo que nos rodea. Nos enseña que siempre debemos cuestionar lo que nos dicen, buscar la verdad y luchar por un mundo más justo. Estas ideas son tan relevantes hoy como lo fueron en el siglo XVIII.

Actividad: Pensando en la Libertad y la Razón

Duración: 40 minutos

Objetivo: Desarrollar el pensamiento crítico sobre la Filosofía de la Ilustración y su impacto en la sociedad y el pensamiento latinoamericano.

Rutina de Pensamiento: Veo, Pienso, Me Pregunto

1. Veo

- Leer el texto sobre las ideas de Kant y Voltaire sobre la libertad y la razón, y observarán algunas imágenes de momentos importantes de la Revolución Francesa y de Simón Bolívar. Se les pedirá que identifiquen y describan lo que ven en esas imágenes.
- **Actividad:** Consultar imágenes de Kant, Voltaire, la Revolución Francesa y Simón Bolívar. Describir lo que se ve y explicar cómo estas imágenes están relacionadas con las ideas de libertad y justicia.

2. Pienso

- Luego de observar las imágenes, reflexionar sobre lo que piensan sobre la libertad y la razón. ¿Por qué es importante que las personas puedan pensar por sí mismas y ser libres para expresar sus opiniones?
- **Actividad:** Realizar una lluvia de ideas sobre por qué la libertad de pensamiento y expresión es importante para mejorar la sociedad.

3. Me Pregunto

- Finalmente, hacer preguntas sobre lo que han leído y observado. ¿Cómo cambió el mundo gracias a las ideas de la Ilustración? ¿Qué otras acciones podemos tomar hoy para defender la libertad y la igualdad?
- **Actividad:** Escribir tres preguntas que tengan sobre cómo las ideas de libertad y razón pueden seguir mejorando nuestras vidas hoy. Responderlas al final.

Rutina de Pensamiento: El Semáforo

1. Rojo (Detenerse):

- Identificar acciones o situaciones en las que no se respete la libertad de pensamiento o la igualdad.
- **Actividad:** Hacer una lista de cosas que creen que debemos detener o cambiar en la sociedad para proteger mejor la libertad y la igualdad.

2. Amarillo (Precaución):

- Reflexionar sobre situaciones en las que, aunque existe libertad, todavía necesitamos ser cuidadosos para que no haya injusticia o desigualdad.
- **Actividad:** Discutir con un adulto sobre qué áreas de la sociedad todavía necesitan mejoras para garantizar que todas las personas sean tratadas de manera justa.

3. Verde (Seguir Adelante):

- Proponer acciones que podemos tomar para mejorar la sociedad y hacer que sea un lugar donde la libertad y la igualdad sean valores universales.
- **Actividad:** Dibujar una acción que podemos tomar para proteger la libertad y la igualdad en nuestras vidas cotidianas.

Cierre Reflexivo:

Al final, los niños compartirán lo que aprendieron sobre la Ilustración y cómo las ideas de filósofos como Kant y Voltaire siguen siendo importantes hoy. Se invitará a los niños a reflexionar sobre cómo ellos pueden aplicar estas ideas en su vida diaria y en la sociedad en la que viven. (Esto se hará en clase)

**RECUERDA QUE SE REALIZARÁ UN EXAMEN CON LOS TEMAS DEL 4º PERÍODO, DEBES LLEVAR
\$150 PESOS**